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Первое сентября — 
важный день для 
школьников, сту-

дентов, педагогов и роди-
телей. Для первоклассни-
ков — начало большого 
учебного пути, для сту-
дентов — старт взрослой 
жизни, а для учителей 
— очередной этап с новы-
ми целями и задачами. В 
Иркутске в День знаний 
произошло много важных 
событий: во всех школах 
прошли торжественные 
линейки, открылась толь-
ко что построенная супер-
современная школа № 19, 
в ИГУ наградили перво-
курсника — обладателя 
наиболее высоких баллов 
по сумме трех экзаменов. 
Но обо всем по порядку.

В этом году в Иркутске за парты сели 
более 77 тысяч учеников, из них 9037 
первоклассников. В гимназию № 25 в 
первый класс пришли 197 ребятишек. 
Всех учащихся гимназии с началом 
учебного года поздравил мэр Иркутска 
Дмитрий Бердников.

— Дорогие гимназисты, для каждого 
из вас этот год станет знаковым, — отме-
тил Дмитрий Викторович на празднич-
ной линейке. — Желаю успехов и хоро-
ших оценок. Главное — подходить к учебе 
творчески. Хочу, чтобы у вас в жизни 
осталась приятная память о школе, где 
вы проведете яркие, интересные годы.

Мэр также подарил одиннадцати-
классникам плакетки (деревянные 
дощечки) с пожеланиями — это должно 
принести удачу на экзаменах. Такие же 
подарки были приготовлены старше-
классникам 19-й школы. Там состоялось 
масштабное праздничное мероприятие, 
посвященное Дню знаний. 

"
На линейку собралось около 
1700 человек. По сути, для 
учеников и учителей это 
новоселье: старое здание 
было рассчитано на 600 
человек, новая же школа 
построена современной и 
просторной. 

В ней разместились крупнейший в 
России школьный планетарий, два бас-
сейна, конференц-зал, специально обо-
рудованные классы для изучения сразу 
нескольких дисциплин. Комфортное и 
безопасное новое здание школы № 19 
построено по современному типовому 
проекту.

— Первое сентября мы ждали с не-
терпением! Дочка сказала, что очень 
хочет учиться в новой, красивой школе, 

— сказала иркутянка Ольга Алексее-
ва. — Здорово, что у нас в городе строят 
такие учебные заведения.

На базе 19-й школы будут реализовы-
ваться сразу несколько крупных проек-
тов: углубленное изучение астрономии, 
развитие Байкальской школьной лиги 
КВН и первый конвергентный класс.

— Сегодня у нас настоящий праздник 
— 1 сентября вы встречаете в новой шко-
ле, — обратился глава города к ученикам 
и педагогам школы. — Вы верили, что у 
нас получится в короткие сроки постро-
ить большое, уютное учебное заведение, 
и ваша вера была для нас огромной 
поддержкой. Мы проделали огромную 
работу. Большая благодарность строите-
лям, всем, кто трудился на этом объекте.

Мэр вручил символический ключ от 
школы директору Светлане Больше-
щаповой. Светлана Германовна в свою 
очередь подарила Дмитрию Бердникову 
книгу с благодарностями от родителей, 
учеников и педагогов, отметила, что в 
этом году в новую школу отправятся 
242 первоклассника. Также директор 
поблагодарила родителей учеников, 
которые обучались еще в старом здании, 
за то, что они не перевели детей в другие 
школы и дождались окончания строи-
тельства.

Первое сентября — важный праздник 
и для тех, кто уже выбрал себе профес-
сию. Дмитрий Бердников поздравил сту-
дентов своего родного вуза — Иркутско-
го национального исследовательского 
технического университета и напомнил, 
что студенты политеха всегда отлича-
лись активностью и любознательностью.

ИРНИТУ славится своими выпускни-
ками технических специальностей. Это 
кузница кадров для многих предпри-
ятий. Первокурсницы Вероника Фирсова 
и Екатерина Исаева выбрали совсем не 
женские профессии, однако девушки 

говорят — к трудностям 
они готовы.

— Я поступила на техни-
ческую эксплуатацию ле-
тательных аппаратов, хочу 
быть ближе к небу, — рас-
сказывает Вероника. — Го-
това ли я сдать сопромат? 
Говорят, это очень слож-
ный предмет. Но уверена — 
я все смогу. Рада, что буду 
учиться в родном городе, 

тем более что диплом 
нашего университета 

ценится высоко.
— Моя спе-

циальность — 
электроника и 
робототехника, — 
говорит Екатери-
на. — Я по натуре 

технарь, всегда 
любила матема-

тику, физику. Уже 
узнала, что в группе 23 

учащихся и из них всего 
четыре девчонки, думаю, что 

это хорошо. Готова и старостой стать.
Еще один вуз устроил праздник для 

своих первокурсников в День знаний 
— ИГУ собрал студентов на площади у 
памятника Александру III. Госунивер-
ситету в этом году исполняется 100 лет. 
В юбилейный год в вуз поступило около 
четырех тысяч юношей и девушек! Луч-
шим первокурсникам (тем, кто набрал 
100 баллов на ЕГЭ по различным пред-
метам) торжественно вручили студенче-
ские билеты.

"
А одного из них — Максима 
Казака признали лучшим 
абитуриентом 2018 года. 
Парня зачислили на 
химический факультет без 
вступительных испытаний. 

Максим — призер межвузовской 
олимпиады школьников Сибирского фе-
дерального округа «Будущее Сибири», 
обладатель наиболее высоких баллов 
по сумме трех экзаменов, сдал ЕГЭ по 
русскому языку на 100 баллов. Дмитрий 
Бердников вручил Максиму подарок — 
авиабилет с открытой датой по маршру-
ту Иркутск — Москва — Иркутск.

— Конечно, это приятно и необычно, — 
смущенно говорит Максим. — Я подавал 
документы еще и в новосибирский вуз. 
Туда я тоже прошел, но родители не от-
пустили, сказали: мне еще надо подрасти, 
чтобы так далеко уехать от родного дома. 
Ничуть не жалею о том, что так вышло. 
С профессиональным направлением я 
определился давно — как только нача-
лась химия в школе, сразу увлекся этим 
предметом. В будущем вижу себя ученым.

Элина Халтанова
Фото Валентина Карпова

ВРЕМЯ ЗНАНИЙ
Как в Иркутске отметили начало нового учебного года

ДОРОГУ 
МОЛОДЫМ!

Что делает 
руководство города 

для привлечения 
в школы начинающих 

педагогов

В Иркутске ведется 
масштабное строи-
тельство образова-

тельных учреждений, в 
которые требуются ква-
лифицированные педаго-
ги. Мэр областного цен-
тра Дмитрий Бердников 
провел встречу с моло-
дыми учителями,  кото-
рые работают первый год 
после окончания вузов и 
Иркутского регионально-
го колледжа  педагогиче-
ского образования.

Встреча прошла в недавно 
построенной школе №19. Раз-
говор был неформальный, хоть 
и касался серьезных вещей.

— Я в этом году провел три 
занятия для ребятишек: по 
экологии, праву и государствен-
ному управлению. Поэтому мы 
с вами говорим на одном языке, 
— пошутил Дмитрий Викторо-
вич. — Хочу поблагодарить вас 
за то, что выбрали эту непро-
стую профессию. К сожалению, 
за прошедшее десятилетие ра-
бота учителя оставалась за рам-
ками общественного внимания. 
Это неправильно. В Иркутске 
мы возвращаем престиж этой 
важной и сложной специально-
сти. Думаю, мы подадим при-
мер и другим городам. Педа-
гоги, воспитывая наших детей, 
формируют будущее. И это не 
высокие слова. Ведь мировос-
приятие человека формируется 
в детстве.  

Глава города вручил награду 
— почетный знак «За развитие 
города Иркутска» директору 
Иркутского регионального кол-
леджа педагогического образо-
вания Галине Кудрявцевой. 

Молодые педагоги задавали 
мэру много вопросов. Они сами 
чем-то еще похожи на учени-
ков: веселые, шумные, с горя-
щими глазами.

— В Иркутске для молодых 
педагогов в возрасте до 30 лет 
установлены повышающие 
коэффициенты к должностному 
окладу, — поясняет Дмитрий 
Бердников. — Ежемесячно 
такую надбавку получают около 
500 человек. Установлена и 
процентная надбавка к заработ-
ной плате в размере 30 процен-
тов с первого дня работы в му-
ниципальных образовательных 
учреждениях. В нашем городе 
уже не первый год также дей-
ствует программа «Молодым 
семьям — доступное жилье». 
Ее участникам предоставляется 
социальная выплата на приоб-
ретение жилья — до 40% от его 
стоимости. 

Рассказал мэр и о намере-
нии повысить для молодых 
педагогов разовые подъемные: 
с 50 до 100 тысяч рублей. На 
ближайшем заседании Думы го-
рода Иркутска по этому вопросу 
будет принято решение.  

Андрей Колганов
Фото Валентина Карпова

Первого сентября праздничные 
линейки прошли в 71 иркутской школе
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Сказочный и яркий
Детсаду № 36 на Батарейной уже 

больше восьмидесяти лет. Раньше 
здесь стоял барак, в котором разме-
щалась школа. В ней учились дети 
военнослужащих, все здания нахо-
дились в собственности Министер-
ства обороны. Капитальный ремонт 
не проводили десятилетиями. Когда 
школу перевели в соседнее здание, в 
бараке поместили садик.

— Он был очень уютный, наш ста-
рый «теремок», — вспоминает меди-
цинский работник детсада № 36 
Ольга Дмитриева, проработавшая 
здесь несколько десятилетий. — Но 
находиться в нем уже было опасно. 
Мы своими силами постоянно дела-
ли косметический ремонт. 
Но что можно поправить, 
когда снимаешь обои, а там 
дырка, в которую видна 
улица?..

Когда школа и детсад 
перешли в ведомство го-
родской администрации, 
решили делать капремонт 
старого барака.

— Строители нам так и 
говорили: зачем укреплять 
одну стену, если следующая 
тут же развалится, — вспо-
минает директор школы 
№ 36 Валентина Кузьмина. 
— Городские власти при-
няли в этой ситуации самое 
верное решение — возве-
сти новый, современный 
детсад. Санитарно-эпиде-
миологические правила и 
нормы постоянно меняют-
ся, и чтобы им соответствовать, все 
нужно было начинать с нуля — сне-
сти и построить.

— Не буду говорить «станция 
Батарейная», это ведь большой 
район Иркутска, — подчеркнул 
мэр Дмитрий Бердников. — Самое 
главное — теперь мы формируем 
детсады с учетом ясельных групп, 
куда будут ходить дети от года. А 
это дополнительное оборудование и 
более высокая квалификация наших 
педагогов. Теперь можно принимать 
в дошкольные учреждения совсем 
маленьких ребятишек.

Заведующая детсадом № 36, 
получив из рук мэра символический 
ключ от нового здания, не смогла 
сдержать слез от волнения.

— Сначала я даже не поверила, 
что наш садик построят снова, — 
признается Елена Шевченко. — 

Потом я переспросила мэра: «Не-
ужели и правда построите?». Но 
когда Дмитрий Викторович стал 
лично приезжать и контролировать 
возведение каждый месяц, никаких 
сомнений уже ни у кого не осталось.

Мы идем по просторным кори-
дорам: стены покрашены в яркие 
цвета, все оборудование новое, 
мебель, шторы — с иголочки. Мэр 
внимательно проверяет пищеблок 
— он оборудован не хуже комби-

ната питания. В игровой комнате 
есть сухой бассейн, батуты, спор-
тивный инвентарь. В музыкальном 
зале — полный набор инструмен-
тов, ростовые куклы, костюмы для 
праздников. Спальни просторные, 
светлые, раскрашенные в теплые, 
уютные тона.

— Мне нравится здесь, всегда есть 
карандаши, и можно рисовать, — до-
вольно говорит Кира Гайдулькина, 
воспитанница старшей группы. — В 
такой садик я хочу ходить всегда!..

Подарок для мамы 
Еще один сад № 129 в первый 

день сентября был открыт на Бай-
кальской, 48/1. Этот район активно 
застраивается — каждый год в ново-
стройки заезжают тысячи молодых 
семей. И у многих подрастают дети.

— Я начала ждать открытия этого 
садика еще с декрета, — вспоминает 
Анна Закревская. — Сегодня мой 
ребенок впервые пошел в садик — 
это большая радость! Трое детей из 
нашего двора попали в одну группу. 
Мы дружим с мамами, будем в роди-
тельском комитете. Здорово, когда 
дети, игравшие в одной песочнице, 
и в садик идут вместе.

Рассчитан сад на 110 мест. Особое 
внимание уделяется детям с ограни-
ченными возможностями. Ребенок 
на инвалидной коляске сможет без 
проблем подняться по специаль-
ному пандусу. Здесь есть уютные 
кабинеты логопеда и психолога, они 
укомплектованы самым современ-
ным оборудованием. У воспитателей 
имеются компьютеры и мультиме-
дийные установки — можно послу-
шать вместе с детьми музыку или 
посмотреть мультфильм.

— Все места массового скопления 
детей у нас находятся под видео-
наблюдением, — заметила Елена 
Булавкина, заведующая детсадом 
№ 129. — Все лето мы формирова-
ли педагогический коллектив, и он 
сложился дружным и квалифициро-
ванным. Сегодня мы уже приняли 
две группы малышей.

Уличные площадки здесь про-
сторные, с яркими игровыми ком-
плексами и большими песочницами. 
Ксения Трайбер пришла на откры-
тие со своим годовалым сыном Бог-
даном. Мальчик тут же начал играть 
в песочек.

— Я пою в хоре музыкального 
театра, — рассказывает Ксения. — 
Нахожусь на работе круглые сутки, 
особенно перед премьерой. Как быть 
с ребенком? Потому открытие этого 
садика с яслями — настоящий пода-
рок! Спасибо и мэрии, и строителям. 
Вы знаете, от радости хочется петь...

— Все работы выполнены в срок и 
качественно, — подытожил градо-
начальник. — Это современные, 
красивые детские сады, которые ста-
нут вторым комфортным домом для 
малышей. Наличие ясельных групп 
— теперь это обязательное требо-
вание для всех новых дошкольных 
учреждений.

Андрей Колганов
Фото Валентина Карпова

«В ТАКОЙ САДИК ХОЧУ 
ХОДИТЬ ВСЕГДА!»

В Иркутске открылись два дошкольных заведения 
с ясельными группами

Детский сад — второй дом 
для ребенка: там он не 
только получает знания 

и умения, но и ест, спит, гуляет, 
то есть фактически проводит 
целый день. В Иркутске вечная 
проблема очереди в детсад уже 
решена: все дети с трех лет полу-
чают место в муниципальных 
дошкольных учреждениях. Мало 
того, в только что отстроенных 
зданиях формируются теперь еще 
и ясельные группы для малышей 
от года до трех лет. На открытии 
дошкольных учреждений побы-
вал мэр Иркутска Дмитрий Бер-
дников.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В стадии завершения строительства находятся еще три детских 
сада: в 20-м Советском переулке, на ул. Касаткина и Академика 
Бурденко. В детских заведениях № 77 и 119 проведен капитальный 
ремонт. В 2019 году будут возведены дошкольные учреждения на 
ул. Зимней и Сосновой.

"
Строительство шло быстро и 
заняло около года. И теперь 
яркий, сказочный, как теремок, 
новый детсад набрал шесть 
групп. Всего здесь будут 
находиться 110 ребятишек 
— от годика до семи лет. На 
открытие нового дошкольного 
учреждения жители 
Батарейной шли пешком, даже 
с самых далеких улиц.

Дмитрий Бердников получает символический ключ из рук воспитанницы 
детсада № 36

Новое 
дошкольное 
учреждение 
на 
Байкальской 
окружено 
уютными 
игровыми 
площадками

На открытие 
садиков дети 

пришли с 
воздушными 

шарами и 
волшебным 

настроением
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1960 год. В Иркутске идет становление Академ-
городка. Молодые ученые из крупных городов 
стекаются в Сибирь — в место, где наука наращива-
ет мощь. Среди ценнейших кадров, приглашенных 
в тот год из северной столицы, оказался и Алексей 
Белов — тогда еще молодой выпускник географиче-
ского факультета Ленинградского госуниверситета. 
Мог ли кто-нибудь подумать, что этот человек всем 
сердцем прирастет к Байкалу, Иркутску, Академго-
родку и оставит в истории города глубокий след…

Придя в Институт географии СО РАН, Алексей 
Васильевич быстро определился с научным на-
правлением — его увлек растительный мир При-
байкалья. В экспедициях и путешествиях он провел 
немалую часть своей жизни, работа забрасывала 
его и в отдаленные части Иркутской области, и 
в Западную Сибирь. Он старательно изучал рас-
тительность края, исследовал состояние лесов, 
характер и закономерности распространения де-
ревьев, создавал атласы и карты. В 1975 году Белов 
возглавил в институте лабораторию биогеографии, 
а спустя год его назначили заместителем директора 
института по научной работе.

— Алексея Васильевича отличала безукоризнен-
ная собранность и организованность: в документах, 
делах, исследованиях у него всегда был порядок, 
— вспоминает Михаил Кузьмин, академик, почет-
ный гражданин Иркутска, бывший председатель 
Президиума ИНЦ СО РАН. — Он умело совмещал 
научную деятельность с организационной: к любой 
просьбе относился внимательно и ответственно, 
выполнял много обязанностей, включая работу с 
кадрами и бухгалтерией. Он был человек широкого 
кругозора, прекрасно разбирался не только в гео-
графии, но и в экономике, политике.

Под чутким руководством Белова подрастало 
новое поколение географов. Его ученик Александр 
Сафронов вспоминает, что со своими подопечны-
ми он держался уважительно и дипломатично, 
всегда находил нужные слова, чтобы указать на 
недочеты. Алексей Васильевич с удовольствием 
брал в экспедиции молодых специалистов, учил 
их навыкам выживания, водил по горным марш-
рутам, рассказывал, как тайга может прокормить 
человека.

— Он ведь еще в Ленинграде прошел курс 
базовых навыков в дикой природе и получил 
удостоверение инструктора ДОСААФ, так что в 
экспедициях умел организовать быт, — рассказы-
вает супруга ученого Елена Вячеславовна. — Он 
говорил, что самое главное в походе — тушенка, 
вермишель и ружье. Порой их отправляли в пу-
тешествие на 4—5 месяцев, так что приходилось 
охотиться и самостоятельно добывать пищу.

— Он был первый, кто обозначил проблемы эко-
логии в городе еще 30 лет назад и настоял на соз-
дании муниципальной экологической службы. Она 
была создана в 1989 году, там я и начинала рабо-
тать, — рассказывает Екатерина Бояркина, почет-

ный член Всероссийского общества охра-
ны природы. — Тогда и экологов-то еще 
толком не было, но Алексей Васильевич 
уже предвосхищал многие проблемы 
и настаивал на переносе аэропорта за 
город (ведь при взлете и посадке выбра-
сывается максимум вредных веществ), 
на реконструкции очистных сооружений, 
говорил об ограничении количества ав-
тотранспорта в городе. Первой победой 
стало строительство объездной дороги 
в Шелехов, минуя Иркутск.

В 1988 году по инициативе Белова 
была создана первая Экологическая 
программа Иркутска и его пригородов, 
которая впоследствии была продлена 
до 2010 года.

— Алексей Васильевич разработал 
правила содержания территории города, 
помог придать статус городских лесов 
нескольким местностям, в том числе 
роще на Синюшиной Горе, Кайской 
роще, Плишкинскому лесу. Если бы не 
он, сегодня на этом месте стояли бы ка-
менные микрорайоны, — подчеркивает 
Екатерина Васильевна.

В 1992 году Белов стал заместителем 
председателя Президиума Иркутского 
научного центра СО РАН по научной ра-
боте. На этой должности он проработал 
десять лет, а с 1996 года совмещал ее с 
депутатской деятельностью. Он избирал-
ся в городской парламент от Академго-
родка дважды.

— Алексей Васильевич проработал 
в думе до 2004 года, а я пришел туда в 
2007-м, с тех пор мы регулярно обсужда-
ли вопросы, касающиеся Академгородка, 
вместе: схемы развития микрорайона, 
проекты межевания, озеленение. Когда 
коттеджи сверху стали «сползать» к го-
родку ученых и захватывать территорию, 
мы сумели уберечь наш зеленый массив, 
— рассказывает Юрий Гришин, бывший 
депутат городской думы от Академго-
родка, сотрудник Сибирского энерге-
тического института СО РАН. — И даже 
когда здоровье коллеги пошатнулось, он 
старался быть в курсе событий: помню, 
как приходил к нему в больницу, чтобы 
посоветоваться насчет принятия бюджета.

Для Академгородка Белов сделал 
столько, что один из перекрестков даже 
назвали в народе его именем. Речь о 
пересечении улиц Лермонтова и Улан-
Баторской. Раньше этот перекресток 

был нерегулируемым и опасным, здесь случались 
аварии, в том числе с участием детей. Алексей 
Васильевич полгода добивался, чтобы установили 
светофор и сделали пешеходные переходы, — и 
ему это удалось. Также благодаря Белову в старой 
части Академгородка, где прежде было темно и 
неуютно, появилось освещение.

— В Академгородке есть аллеи, где растут даль-
невосточные орехи. В нашем климате они не успе-
вают дозреть, но тем не менее мальчишки повади-
лись срывать сверху зеленые плоды, ломая крону. 

Алексей Васильевич делал им замечания, но это не 
действовало. И поэтому, чтобы спасти деревья, он 
стал сам сбивать зеленые орехи. Какая-то бабушка 
однажды увидела это и вызвала милицию, — рас-
сказывает супруга ученого. — Алексей Васильевич 
объяснил прибывшим милиционерам, в чем тут 
дело, и они похвалили его за находчивость.

К каждому деревцу в Академгородке Белов от-
носился бережно: когда во дворе без его ведома 
спилили березу, он добился, чтобы пень выкорче-
вали и на этом месте посадили новое дерево.

— Он так любил растения, что даже дома развел 
лимоны, — добавляет Елена Вячеславовна. — Они 
вымахали до потолка и стали плодоносить! Так что 
в Новый год на праздничном столе у нас были свои 
свежие цитрусы. Только он умел так ухаживать за 
растениями и по-настоящему их понимал.

Яна Шутова. Фото из архива

ЭНТУЗИАСТ, ГЕОГРАФ, ДЕПУТАТ
О жизни выдающегося иркутского ученого и общественного деятеля 

Алексея Васильевича Белова

28 августа исполнилось 80 лет со дня 
рождения почетного гражданина 
Иркутска, доктора географиче-

ских наук Алексея Васильевича Белова. Он 
ушел из жизни в конце прошлого года, но его 
начинания и идеи до сих пор живы: именно 
Белов в свое время уберег городские леса от 
застройки, именно он заговорил о необходи-
мости создания первой экологической про-
граммы Иркутска, благодаря ему на улицах 
Академгородка появились деревья, фонари, 
светофоры. О жизни ученого — в воспомина-
ниях близких людей.

СПРАВКА
Алексей Васильевич Белов был награжден орденом 
Дружбы, медалями «За доблестный труд», «3а 
строительство Байкало-Амурской магистрали», 
«Ветеран труда».
В 2004 году решением городской думы Белову 
присвоено звание почетного гражданина города 
Иркутска за выдающиеся заслуги в области 
науки, подготовку научных кадров, обеспечение 
экологической безопасности и международного 
сотрудничества.
28 августа 2018 года в Институте географии СО 
РАН прошли памятные чтения в честь Алексея 
Васильевича Белова.

Середина 60-х годов, Алексей Белов 
вместе с коллегой Ниной Богоявленской прибыл в 

экспедицию на север Иркутской области

Команда географов на полевой научной 
станции в Качугском районе. Алексей Васильевич 
первый слева

"
Алексей Васильевич ездил в экспедиции 
вплоть до 2004 года, даже когда ему 
было далеко за шестьдесят. А как 
иначе добывать полевой материал? Он 
написал более 160 научных работ и, 
что немаловажно, стал инициатором и 
ведущим разработчиком Экологической 
программы Иркутска.
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Шесть детей 
как минимум

Эрмамат Турганов — пред-
седатель Иркутской областной 
общественной киргизской 
национально-культурной 
организации «Единение». Мы 
разговариваем в уличном кафе 
рядом с Центральным рынком. 
Оно сделано на восточный 
манер: многочисленные гости 
сидят за столом без обуви на высо-
ких скамейках.

Турганов приехал в Иркутск в 
середине восьмидесятых: служил 
в авиационном полку на Белой, же-
нился на русской девушке и остал-
ся здесь навсегда. У него шестеро 
детей.

— У киргизов большие семьи, — 
рассказывает Эрмамат Юсупович, 
— шесть детей как минимум. Млад-
ший сын обязательно живет с роди-
телями, ему в наследство достается 
родительский дом, он и ухаживает 
за стариками. Так мой брат остался 
на родине с матерью и отцом.

Большая часть иркутских кирги-
зов родом из города Ош и Джалал-
Абадской области — самого густона-
селенного района Кыргызстана.

— Много киргизов переехали 
в Сибирь в 90-х годах, когда раз-
валился Советский Союз, — про-
должает Турганов. — В Красноярске 
большая киргизская диаспора, там 
же находится наше консульство. 
Многие соотечественники перееха-
ли в Иркутск уже из Красноярска. 
И здесь многим киргизам понрави-
лось намного больше. Все стараются 
остаться в России навсегда, полу-

чить гражданство. Раньше это было 
сделать проще.

На нулевые пришелся еще один 
виток миграции. Обосновавшись 
на новом месте, киргизы стараются 
перевести всю свою большую семью. 
Потому селятся обычно в частных 
домах, которые сами и возводят.

— Киргизы — отличные строите-
ли, — уверяет Эрмамат Юсупо-
вич. — Мы хорошо умеем 
строить из кирпича и 
бетона. В Кыргызстане 
всегда было много 
строительных тех-
никумов, где учат 
и на сварщика, и 
на плотника. Наши 
специалисты вос-
требованы на рынке 
— в Иркутске работа-
ют более 20 бригад. И 
это не сезонные га-
старбайтеры, они заняты 
постоянно.

Русский — второй 
государственный

Но главный вид деятельности 
киргизов — торговля. Еще в лихие 
девяностые они смогли занять свое 
место в этом непростом бизнесе.

— Мы умеем договариваться, 
— говорит Турганов. — Киргизы — 
люди не конфликтные, со всеми на-
ходят общий язык. Поэтому живем 
дружно и мирно.

Вначале киргизы возили товар из 
Китая. Потом создали спрос на това-
ры из Киргизии — сегодня бишкек-
ские ряды есть на многих иркутских 
рынках.

— У нас на родине много хлоп-
ка, — продолжает Эрмамат Юсупо-
вич. — Киргизы создали множество 
семейных фирм, изготавливающих 
текстильную продукцию: детскую 
и женскую одежду, нижнее белье, 
постельные принадлежности. Часто 
в Иркутске киргизы торгуют только 
тем товаром, которые сделали их 

родственники в Кыргызстане.
Овощи и фрукты — еще 
одна сфера интересов 

киргизов. Они продают 
в Иркутске яблоки, 
перец, лук и чеснок, 
арбузы и дыни. 
Торговля у киргизов 
хорошо идет еще и 
потому, что в России 
у них нет языково-

го барьера. Русский 
язык в Киргизии 

всегда оставался вто-
рым государственным. 

Поэтому киргизам легче 
жить в России, чем выходцам 

из других регионов Средней Азии, где 
по-русски давно уже не говорят.

Киргизские дети хорошо учат-
ся — в этом году шесть выпускни-
ков окончили иркутские школы с 
золотыми медалями. Большинство 
стремятся поступить в вузы област-
ного центра. Киргизы стараются 
жить компактно. Много их прожи-
вает в районе Центрального рынка, 
а в ближайшей школе № 9 почти 
половина всех учеников — выходцы 
из Кыргызстана.

Свадьба на тысячу 
человек

На полях под Иркутском кирги-
зы регулярно играют в свою на-
циональную игру «кок-бору», или 
«козлодрание». Она немного по-
хожа на футбол, только все игроки 
передвигаются по полю на конях, а 
вместо мяча — туша козла. Самые 
зрелищные моменты случаются, 
когда игроки отбирают тушу друг у 
друга и спешат с ней к воротам. На 
больших соревнованиях собирается 
до ста лошадей.

В последний день лета праздну-
ется День независимости Кыргыз-
стана — в этом году, несмотря на 

дождь, на стадионе «Динамо» 
прошел большой праздник.

— День независимости — от-
личный повод собраться всем 
вместе, поднять наш нацио-
нальный флаг, послушать наши 
народные песни, — рассказы-
вает спортсмен Бахыт. — Про-
водим серьезные состязания по 
национальной борьбе куреш, 
игровым видам спорта. У нас 
только волейбольных команд 
в Иркутске уже двенадцать!

Киргизы любят собираться 
вместе. Пока в Иркутске до 
сих пор нет большого зала, где 
можно было бы отметить на-
стоящую киргизскую свадьбу. 
На нее собирается обычно до 
тысячи гостей. А в нашем горо-
де можно найти зал максимум 
для 500 человек.

Киргизские девушки выхо-
дят замуж рано — в возрасте от 
18 до 22 лет. На праздник при-
глашают всех родственников, 
друзей и соседей. Любопытно, 
что жених с невестой появля-
ются после того, как соберутся 
все гости, иногда приходится 
ждать молодых несколько 

часов. Столы ломятся от угощений, 
почти все мужчины надевают высо-
кие белые шапки. Она называется 
«ак калпак».

Особое внимание уделяется ста-
рейшинам: им отводят лучшие ме-
ста, а еще первое и последнее слово 
— всегда за старшими. Интересно, 
что киргизская свадьба заканчи-
вается стремительно: после слов 
благодарности от жениха с невестой 
гости берут со свадебного стола ле-
пешки и тактично уходят. Застолье 
покидают все. Теперь, разумеется, 
нередки межнациональные браки: 
киргизы роднятся и с русскими, и с 
бурятами, и с выходцами из других 
бывших республик СССР.

"
Сегодня иркутские 
киргизы с большим 
уважением говорят, 
что Чингиз Айтматов 
был хорошо знаком с 
Валентином Распутиным. 

Часто приводят они в пример и 
своего великого акына Токтогула 
Сатылганова. Исполнитель сати-
рических песен на национальном 
инструменте комузе был сослан в 
Иркутск в 1898 году, сидел в Алек-
сандровском централе, работал на 
лесозаготовках в Балаганске. А по-
том сбежал из-под конвоя и пешком 
добрался до Кыргызстана.

Ссылкой свое пребывание на ир-
кутской земле киргизы не считают: 
даже климат на Байкале такой же, 
как на Иссык-Куле, — резко конти-
нентальный. Любят порассуждать 
киргизы и о том, что «Байкал» — 
это киргизское слово и переводится 
как «богатое море».

— Мы всегда отмечаем наши 
праздники все вместе, — говорит мой 
собеседник. — Например, большой 
мусульманский праздник Новруз 
уже четвертый раз подряд праздну-
ем вместе с другими выходцами из 
Средней Азии. Каждый год наша ко-
лонна участвует в карнавале, посвя-
щенном Дню города. И в этом году 
на Дне независимости Кыргызстана 
мы достойно представили традиции 
и историю нашего народа.

Андрей Колганов. Фото автора

ДРУЖНЫЕ И МИРОЛЮБИВЫЕ
Как живут, работают и отдыхают иркутские киргизы

Киргизская диаспора на-
считывает в Иркутской 
области до 15 тысяч 

человек. По ее данным, пять 
тысяч представителей этой 
национальности живут в на-
шем городе. Еще со времен 
советской Киргизии между 
нашими регионами установи-
лись добрососедские отноше-
ния: тысячи иркутян отды-
хали на Иссык-Куле, а к нам 
направлялись вагоны с кир-
гизскими фруктами. Теперь 
киргизы зимними вечерами 
в Иркутске сами ждут сладкие 
посылки с далекой родины.

 Комуз — 
киргизский 

национальный 
инструмент. Сто лет 

назад великий акын 
Токтогул Сатылганов 

«заработал» своими песнями 
о баях и батраках путевку в 
Сибирь
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Бронежилеты, дубинки
В отдельном батальоне патруль-

но-постовой службы развод прово-
дят в девять утра и в три часа дня. 
Заступая на дежурство, полицей-
ские получают табельное оружие, 
далее следуют перекличка и ин-
структаж командира. Мы пришли 
в отделение к пяти вечера — все 
экипажи уже разъехались по своим 
территориям. Заместитель команди-
ра батальона Евгений Старащук со-
общает, что скоро за нами приедут. 
Во время ожидания интересуемся 
статистикой.

— В будни бывает около 150 вы-
зовов, а в выходные цифра выраста-
ет до 200, — рассказывает Евгений 
Анатольевич. — В теплую погоду 
больше инцидентов. Ежедневно на 
улицах курсируют 23 экипажа ППС. 
У каждой бригады — свой район, 
свой маршрут. Также выставляем 
пешие патрули в общественных 
местах: на набережных, в скверах. 
Сфера деятельности постовых — все 
заявления от граждан: драки, дебо-
ши, громкая музыка, шум, посто-
ронние в подъезде… 

Существует негласный рейтинг 
опасных районов. Мнение о том, 
что в Ново-Ленино ночью лучше не 
ходить, имеет вполне логичное обо-
снование.

— Это большой спальный район, 
на территории которого находится 
и частный сектор, — объясняет Евге-
ний Старащук. — Там много граж-
дан разных социальных категорий, 
молодежи, которая веселится, гуля-
ет. Кстати, несмотря на кажущуюся 
благополучность Свердловского 
района, там тоже не всегда спокой-
но: проживает большое количество 
студентов (много вузов, техникумов, 
общежитий). Случаются там грабе-
жи и разбои.

Переговоры ради 
жизни ребенка

Наш экипаж задерживается: со-
общили, что они заняты на массо-
вой драке. Евгений Анатольевич 
вызывает другую машину. Подъ-
езжает 23-й экипаж, относящийся 
к девятому отделению полиции, их 
территория — Солнечный и часть 
Октябрьского округа. Оперативники 
Семен Черемных и Михаил Саве-
льев командуют нам садиться.

Первым делом в салоне мы уви-
дели… клетку.

— Не пугайтесь, это для собак, — 
объясняют сотрудники. — На случай 

если надо доставить в отделение за-
держанного или заявителя с четве-
роногим другом.

Также машины ППС оснащены 
видеокамерами: в салоне, в спецот-
секе и на улице ведется наблюдение 
в онлайн-режиме. Кроме того, с 
помощью GPS-навигации отслежи-
вается маршрут каждого авто.

— Какие вызовы сегодня уже 
были? — интересуемся мы.

— В основном люди жаловались 
на шум в подъездах, на улице под 
окнами жилых домов, — отвечает 
Семен. — Успели и на семейном 
конфликте поработать: люди раз-
водятся, скандалят. Муж оскорблял 
благоверную, вот она и позвонила в 
полицию. Кстати, не всегда дебо-
ширят мужчины — порой мужья 
вызывают нас, чтобы усмирить их 
жен. Часто при семейно-бытовых 
разборках на нас с ножом кидаются. 
А во время массовых драк, когда 
20 человек друг друга колошматят, 
хулиганы могут объединиться про-
тив нас!

Сотрудники ППС замечают, что 
причина 80% противоправных 
действий — употребление алкоголя. 
Со временем постовые привыкают 
ко всему. Но есть случаи, которые 
запоминаются надолго.

— Недавно ездили на вызов, где 
пьяный мужчина забрал сына у 
супруги, закрылся с ним в квар-
тире и пригрозил, что выбросит 
мальчика из окна, — рассказывает 
Семен. — На место вызвали скорую, 
спасателей, развернули куб жизни 
под окнами… Мы подъехали одними 
из первых. Я поднялся на этаж, где 
спрятался этот мужчина, вел с ним 
переговоры через закрытую дверь. 
Нужно было его чем-то отвлечь. В 
общем, беседовали долго и обо всем, 
лишь бы он не трогал ребенка и не 
продолжал распивать спиртное. 
Расспрашивал о его работе и о том, 
что случилось у них с женой. Как бы 
он ни оскорблял меня через дверь, 
я его старался успокоить. В итоге он 
открыл дверь, все обошлось.

Идеальный нарушитель
Между тем наш экипаж патру-

лирует по вечернему городу. На 
остановке в районе бульвара Посты-
шева замечаем прилично одетого 
деда с бутылкой пива в одной руке 
и сигаретой в другой. Останавлива-

емся. Нарушитель смиренно тушит 
сигарету, убирает в тряпичную сум-
ку бутылку. После недолгого раз-
говора пожилой мужчина начинает 
доказывать:

— Я же никому не мешаю! Стою, 
никого не трогаю.

— Ну как не мешаете? Здесь дети 
ходят, — возражает Семен. — Есть 
закон, запрещающий распивать 
спиртные напитки в общественных 
местах.

Извиняясь, мужчина выбрасыва-
ет бутылку в урну и уходит. Семен 
запрыгивает в машину.

"
Могли бы и в отделение 
для составления 
административного 
протокола доставить, 
штраф выписать, но 
отделались легкой 
профилактической 
беседой, — улыбается 
Семен. — Это идеальный 
нарушитель, можно 
сказать, понятливый и 
вежливый.

Близится закат.
— Когда в Солнечном темнеет, 

над нашим отделом сгущаются тучи, 
— смеется Михаил. — Ближе к вече-
ру активизируются хулиганы.

Тут же, как по волшебству, по-
является заявка. Жительница 
новостройки на улице Пискунова 
сообщила, что видела вчера, как во 
дворе незнакомец пытался открыть 
чужой автомобиль проволокой. 
По словам свидетельницы, маши-
на там стояла долго и никто ее не 
трогал. Едем туда. После недолгих 
выяснений оказалось, что владелец 
потерял ключи от машины и просто 
пытался открыть ее подручными 
средствами. Бдительная заявитель-
ница успокоилась. Таких ложных 
заявок за дежурство бывает доста-
точно много.

— Есть у нас и постоянный «кли-
ент», он может вызвать полицию 
просто из-за того, что автомобиль 
на тротуаре стоит, — говорят сотруд-
ники ППС. — Его по-хорошему бы 
сфотографировать да и выложить на 
сайт — нарушителю придется штраф 
заплатить за такие пустые заявки. 
Но нет, он еще будет недоволен, что 
мы не в ту же секунду примчались.

Вызываем подозрения
Едем по улицам Октябрьского 

округа. За смену, кстати, машина 
ППС «съедает» около 25—30 литров 
бензина — в зависимости от протя-
женности вверенного полицейским 
района. Кстати, патрульные знают 
свою территорию как пять пальцев. 
Они изъездили ее вдоль и поперек, 
изучив все злачные места и подо-
зрительных обитателей.

Тишина. Лишь по рации пере-
дают ориентировки на ушедших из 
дома без ведома родителей подрост-
ков, угнанные машины и на тех, кто 
скрылся с мест преступления. Вдруг 
поступает заявка: в одном из домов 
на бульваре Постышева находятся 
посторонние со стремянкой. Есть 
подозрение, что они пытаются 
украсть интернет-кабели. Мчимся 
по адресу. Нас встречает заявитель, 
старший по подъезду.

— Я вышел из квартиры и спуг-
нул злоумышленников, — расска-
зывает мужчина, пока мы поднима-
емся на 8-й этаж. — Их было трое, 
с ними дама, еле стоявшая на ногах. 
Убежали!

Пока Семен выясняет обстоя-
тельства, мы стоим пролетом ниже. 
Вышедшая на шум женщина строго 
спросила:

— Вы в этом доме живете?
Мы попытались объяснить, что 

мы работаем над репортажем...
— А, значит, вы тоже из полиции, 

— успокоилась она.
Между тем старший по подъ-

езду написал заявление, которое 
патрульные доставят в дежурную 
часть, затем этим делом займется 
участковый. А мы едем на следую-
щую заявку: иркутянка жалуется на 
шум, молодежь за гаражами у дома 
кричит и слушает музыку. На месте 
никого не обнаруживаем. Очевидно, 
парни уже покинули место после 
угрозы вызова полиции. Едем даль-
ше. Но все подозрительно спокойно.

— Может, каждую смену с нами 
дежурить будете? — смеются Семен 
и Михаил. — С вами так тихо!

Действительно, несмотря на те-
плую погоду, вызовов за вечер было 
мало. Для репортажа это не очень 
хорошо: фактов маловато. Зато в 
городе все спокойно.

Элина Халтанова
Фото Кирилла Шипицина

И днем, и ночью по улицам 
города курсирует автомо-
биль с синими огоньками. 

Сотрудники ППС охраняют обще-
ственный порядок, усмиряют 
дебоширов, хулиганов, задержи-
вают воришек. Именно они пер-
выми приезжают на все городские 
преступления. Второго сентября 
стражи улиц отмечают професси-
ональный праздник — День па-
трульно-постовой службы. О том, 
как проходят дежурства, сколько 
бензина «съедают» машины за 
смену и почему постовой должен 
быть тонким психологом, мы уз-
нали, заступив на смену с иркут-
скими полицейскими.

"
У сотрудников помимо 
табельного оружия есть 
специальные средства защиты, 
свистки, фонарики, наручники, 
газовые баллончики, 
резиновые дубинки, 
бронежилеты (их надевают, 
если вызов со стрельбой или 
есть угроза взрыва).

СТРАЖИ ГОРОДСКИХ УЛИЦ

Как проходит дежурство экипажа патрульно-
постовой службы
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Красиво, но опасно
Вместе с Дарьей Дайнеко мы кон-

тролируем сложный участок дороги 
возле школы: в первые дни учебы 
ребята бывают особенно невнима-
тельны.

— На дорогах с жезлом мы рабо-
таем нечасто — обычно в большие 
праздники, когда выходит весь 
личный состав, — рассказывает Да-
рья Дайнеко, инспектор отделения 
ОГИБДД «Иркутское». — В День го-
рода иркутские улицы патрулирова-
ли 237 сотрудников. Помню, утром 
было холодно. Мы как надели с утра 
куртки, так потом их долго не сни-
мали. Люди, конечно, удивляются, 
когда видят девушек на дорогах, но 
относятся к нам вежливо и добро-
желательно.

И мы это сразу увидели — бук-
вально каждый автомобилист 
улыбнулся, некоторые посигнали-
ли, а один шофер даже умудрился, 
проезжая, сделать комплимент. Но 
работа эта непростая: инспектор по-
стоянно на ногах, а вокруг несутся 
машины, снуют пешеходы. Летом 
находиться в потоке машин жарко, 
зимой — холодно.

— В холодное время мы стара-
емся не привлекать женщин к этой 
опасной работе, — комментирует 
начальник отделения пропаганды 
БДД ОГИБДД МУ МВД России «Ир-
кутское» Антон Куриленко. — Это 
тяжелый труд: сотрудник никогда 
не знает, кто находится в машине, 
сколько там человек и какие у них 
намерения. Помните, как преступ-
ники семь лет назад вышли из авто-
мобиля и убили двоих полицейских 
выстрелами в упор? Мы бережем 
наших дам, но, когда это необходи-

мо для города, на дороги выходят 
все.

Дресс-код для инспекторов — 
представительниц прекрасного пола 
достаточно строгий: неброский 
макияж, собранные волосы, черная 
обувь — каблук допустим, но невы-
сокий. Летом дамы носят пилотки. 
Галстук обязателен с мундиром, но 
его можно не надевать к рубашке 
с коротким рукавом. Зимой форма 
такая же, как и у мужчин: шапка 
на меху и бушлат. Как выяснилось, 
женщины ничего против такой 
«брутальной» одежды не имеют, 
особенно в морозы.

К авариям привыкнуть 
невозможно

Ирина Полухина помнит еще се-
рый милицейский мундир. В ГИБДД 
она работает с 2004 года, устрои-
лась сразу после окончания юрфака. 
Теперь у полицейских форма темно-
синего цвета, женщинам она очень 
идет. У каждого инспектора есть 
персональный жезл, как, впрочем, 
и пистолет. А еще в автомобиле у 
каждого сотрудника есть своя каска, 
правда, ее надевают только во время 
серьезных перехватов.

— Многие приезжие замечают, 
что у иркутян агрессивный стиль 
вождения, — говорит Ирина Полу-
хина, инспектор по исполнению ад-
министративного законодательства 
ГИБДД «Иркутское». — Занимаясь 
ДТП с человеческими жертвами, 
могу это подтвердить. Беспорядоч-
ная езда, высокая скорость, выезды 
на встречную полосу — вижу это 
ежедневно. Правда, в последнее 
время количество ДТП сокращает-
ся. Уверена, это связано с тем, что 
дороги в Иркутске теперь постоянно 
ремонтируют. Появляются новые 

пешеходные переходы, 
ограждения. Да и само 
дорожное полотно стало 
значительно лучше.

У Ирины своя слу-
жебная «Лада-Гранта» 
— она ловко везет нас 
сквозь поток машин. 
Все женщины отмеча-
ют, что с приходом на 
работу в ГИБДД значи-
тельно улучшили свои 
водительские навыки, 
не говоря уже о зна-
нии правил дорожного 
движения. Кстати, все 
инспекторы каждое утро 
на построении разбира-
ют случившиеся ДТП, 
ставят задачи на день, 
знакомятся с опера-
тивной обстановкой. 
Атмосфера в это время 
строгая и торжествен-
ная: руководитель под-
разделения проверяет 
экипировку и внешний 
вид сотрудников, на-
личие удостоверений 
и нагрудных значков, 
раздает задания.

— Наверное, жен-
щинам в чем-то проще 
патрулировать на до-
роге, ведь большинство 
водителей — мужчины, 
— считает Ирина. — Во 

время проверки 
автомобилисты 
нам не хамят, на-
оборот, пытаются 
выглядеть паинь-
ками. Понятно, 
что женщинам-
водителям легче 
разговаривать 
с инспектором-
мужчиной. К нам 
они могут отно-
ситься предвзято.

Сотрудники 
ГИБДД отмечают, 
что с хамством во-
дителей им приходится 
сталкиваться постоянно. 
Нарушители любят гром-
ко кричать, материться, 
снимать все происходящее на 
телефон.

— Женщина с жезлом как-то 
успокаивает, что ли. При виде таких 
красавиц настроение поднимает-
ся, — делится мнением иркутянин 
Игорь Карпухин, который даже 
остановился посмотреть, как ра-
ботает сотрудница ГИБДД. — Де-
вушка-инспектор всегда выглядит 
привлекательно и ярко!

"
Ирина мастерски 
открывает капот, 
проверяет уровень масла, 
и мы едем дальше. Первую 
аварию, на которой ей 
пришлось работать, она 
не может забыть до сих 
пор — на Советской под 
автобус попала девочка… 
Даже со временем 
невозможно привыкнуть 
к страшным ДТП.

— После аварии никто не призна-
ется, что был не пристегнут, к при-
меру, — продолжает Ирина. — На-
рушители бояться, что их за это еще 
оштрафуют, потому всегда говорят 
— все у них было в порядке. Я вот ни 
разу не слышала от нарушителя, что 
он не был пристегнут! Но инспекто-
ры ГИБДД — опытные люди: даже 
в самом плотном потоке всегда раз-
глядят водителя с проблемами.

Подарок от инспектора
Сегодня в полицию идут работать 

выпускники не только полицейских 
вузов, но и смежных профессий. 
Служить в ведомстве стало престиж-
но и перспективно: полный соцпа-
кет, ранний выход на пенсию, воз-
можность получить жилье. Но стать 
настоящим инспектором ГИБДД не 
так просто. Во время стажировки 
претенденты обязательно работают 
на дорогах: регулируют движение, 
стоят в оцеплении.

Удивительно, но дежурить на 
дороге с жезлом больше всего нра-
вится начинающим сотрудницам. Да 
и опытные инспекторы со звездами 
на погонах признаются, что без этой 
сложной и опасной работы по-
настоящему почувствовать транспорт-
ную ситуацию в городе невозможно.

В Иркутске уже стали традици-
онными дорожные поздравления 
водителей по праздникам: 8 Марта 
мужчины-инспекторы дарят дамам 
за рулем цветы, а 23 февраля на до-

роги с подарками выходят барышни 
в форме. Также будут поздравлять 
и в День автомобилиста, 28 октя-
бря. Правда, в этот день участников 
движения вначале проверят на на-
личие штрафов. И если у них будет 
все в порядке, сотрудницы ГИБДД 
подарят приятный сувенир.

Многие приезжие автомобилисты 
отмечают, что Иркутску повезло с 
инспекторами. Те, кто поездил по 
городам и весям нашей большой 
страны, говорят, иркутские дорож-
ные инспекторы в большинстве 
своем вежливые и справедливые. А 
теперь, когда на дорогах стали появ-
ляться еще и дамы, можно добавить 
— и прекрасные.

Андрей Колганов
Фото автора

Иркутские водители все 
чаще обращают внимание, 
что регулировать дорож-

ное движение стали предста-
вительницы прекрасного пола. 
Сотрудники дорожной службы 
в Иркутске могут похвастаться 
своей богатой историей — в нача-
ле 80-х в городе работал женский 
взвод ГАИ. О тех красивых дамах 
до сих пор ходят легенды. Но с 
началом перестройки взвод был 
расформирован. И вдруг милые 
барышни в форме вновь появи-
лись на дорогах.

ЦИФРЫ
По итогам семи месяцев 
этого года количество ДТП 
в Иркутске сократилось. 

570 
аварий с пострадавшими 
произошло в городе — 
это на 8% меньше, чем 
в прошлом году. 

685 
человек получили травмы. 

13 
человек погибли. 

2873 
человека было задержано 
за управление в нетрезвом 
состоянии с начала 2018-го 
в Иркутске.

Ирина Полухина на служебном автомобиле часто 
выезжает на ДТП: «Мужчины-нарушители стараются 
вести себя вежливо с инспекторами-женщинами. 
Во время проверки они нам не грубят, а пытаются 
выглядеть паиньками»

Дарье Дайнеко 
приходится 

регулировать 
сложные участки 

дороги, но от 
водителей она 

слышит одни 
комплименты!

ПРЕКРАСНЫЙ ПАТРУЛЬ
В Иркутске становится 

все больше женщин — 
инспекторов ГИБДД
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Тридцатого августа 1908 
года в честь окончания 
строительства Транс-

сибирской железнодорожной 
магистрали в нашем городе 
открыли памятник императо-
ру Александру III. По первона-
чальному замыслу монумен-
тов должно быть три: первый 
— в начале пути, в Петербурге, 
второй — посередине, в Ир-
кутске, и третий — на при-
вокзальной площади во Вла-
дивостоке. Но повезло только 
Иркутску. Как изначально 
выглядела фигура императо-
ра, о чем рассказывают детали 
монумента и сколько лет по-
стамент пустовал — по мате-
риалам иркутских историков 
Алексея Гаращенко и Евгения 
Шободоева.

Строительство железной дороги 
считалось вторым открытием Си-
бири, император Александр III был 
главным покровителем этой стройки. 
Земельный участок для будущего 
памятника выбрали на правом берегу 
Ангары строго по оси улицы Боль-
шой (ныне Карла Маркса). Напротив 
памятника располагается железная 
дорога и отчетливо видны здания и 
сооружения иркутского вокзала. Не-
достаток места заключался в том, что 
во время паводков его размывало во-
дой, земляной вал не спасал. Поэтому 
было решено соорудить новую за-
щитную дамбу, расширить площадь, 
поднять ее уровень почти на метр.

Важнейший вопрос — в какую сто-
рону должна быть повернута бронзо-
вая фигура императора? Рассуждали 
так: если повернуть ее лицом к городу 
и спиной к реке, то терялась основ-
ная мысль сооружения памятника. 
При обращении статуи лицом к реке 
и спиной к городу столица Сибири 
была бы обижена. При постановке 
фигуры в профиль разрешались обе 
задачи.

В 1902 году был объявлен все-
российский конкурс на сооружение 
монумента и сбор пожертвований. 
В числе участников конкурса был 
академик Роберт Бах — автор памят-
ников А.С.Пушкину в Царском селе 
и М.И.Глинке в Санкт-Петербурге. 
Его проект и получил первую премию 
в две тысячи рублей.

Скульптор с самого начала понял 
свою задачу и задумал памятник 
не столько царю, сколько велико-
му историческому делу. Его проект 
почти не требовал доработок — за 
исключением того, что фигуру пред-
ложили увеличить почти на 1,5 метра. 
Александр III был представлен не в 
парадной царской одежде, а в атаман-
ском мундире сибирских казаков, в 
широких шароварах, заправленных 
в сапоги. Высота всего памятника 
составляла 11 метров, а сама фигура 
— около пяти. Отливали памятник 
в Петербурге. С трех сторон фасад 
украшали гербы крупнейших си-
бирских городов: Красноярска (лев, 

который держит в лапах лопату и 
серп), Иркутска (бабр, несущий в зу-
бах соболя), Якутска (орел, несущий 
соболя). А на юго-восточном углу был 
помещен общесибирский герб — два 
соболя, поддерживающих царскую 
корону, и лук с перекрещенными стре-
лами. С трех сторон в нишах установ-
лены архитектурные портреты людей, 
оставивших знаковый след в истории 
Сибири: Ермака, графа Михаила 
Сперанского и генерал-губернатора 
Николая Муравьева-Амурского.

Закладка фундамента состоялась 
22 июня 1903 года и представляла со-
бой торжественный молебен с крест-
ным ходом. Вскоре фундамент был 
готов, но начало Русско-японской 
войны и революционные события по-
следующих лет надолго затормозили 
работу над памятником. Пьедестал 
завершили только в начале 1908 года.

"
Открытие памятника 
назначили на 30 
августа. В восемь утра 
население оповестили 
о предстоящем торжестве 
пятью пушечными 
выстрелами. В девять часов 
от собора Богоявления 
вышел крестный ход и 
проследовал по улицам 
Амурской и Большой. 

По прибытии на площадь перед 
памятником состоялся молебен. Во 
время исполнения певчими «Вечной 
памяти» с памятника была опущена 

завеса. Затем войска отдали честь, 
после чего был произведен салют из 
орудий, со всех церквей доносился 
колокольный звон. Архиепископ обо-
шел вокруг памятника и окропил его 
святой водой.

Ограда у монумента появилась 
позже, в 1912 году. Она была изготов-
лена в Петербурге в виде чугунной 
решетки с замысловатым рисунком: 
растительными мотивами и много-
численным повторением изобра-
жения Георгия Победоносца, герба 
Московского княжества.

Однако памятнику, строившему-
ся на века, была уготована короткая 
жизнь. Через 12 лет, с установлением 
советской власти, в Иркутске нача-
лись преобразования. В первомай-
ский праздник 1920 года с пьедестала 
свергли статую императора Алексан-
дра III.

Сведения о судьбе бронзовой 
скульптуры противоречивы. До-
стоверно известно только, что после 
снятия с постамента ее разместили 
во дворе здания музея ВСОИРГО. По 
некоторым данным верхняя часть 
скульптуры еще долго хранилась там, 
а все остальное пустили на пере-
плавку. Уже 7 мая 1920 года местная 
газета «Власть труда» опубликовала 
сообщение, что на «развенчанный» 
пьедестал памятника предполагается 
установить статую рабочего — символ 
русской революции.

После смерти В.И.Ленина широко 
распространилась идея создания мо-
нументов, достойных великого вождя. 

В Иркутске в среде художников и 
скульпторов развернулась жаркая по-
лемика вокруг пьедестала памятника 
Александру III. Некоторые предла-
гали после окончательного удаления 
всех старых символов установить 
здесь фигуру Ленина. Другие тре-
бовали возводить памятник заново, 
чтобы бюст Ильича не стоял «на 
месте старого самодержавного тира-
на». Дальше всех в этом направлении 
продвинулся известный иркутский 
художник и скульптор Константин 
Померанцев, предложивший у под-
ножия постамента поместить фигуры 
рабочего, крестьянина, красноармей-
ца и работницы, а горельефы гене-
рал-губернаторов заменить героями 
этапов революции — Халтуриным, 
Плехановым и Свердловым. Когда 
статуя Ильича, отлитая из бронзы в 
полный рост, прибыла в Иркутск, от 
установки на этом месте отказались, 
так как размеры оказались слишком 
малы. Ее увезли в Бодайбо, и проект 
реализован не был.

Сорок три года монумент пустовал. 
Одно время туда собирались устано-
вить памятник Григорию Шелихову, 
а в 1964 году поставили шпиль. В 
начале 90-х пошел разговор о восста-
новлении памятника царю. Вернулся 
император в Иркутск только в сентя-
бре 2003 года благодаря тогдашнему 
руководству Восточно-Сибирской 
железной дороги. Теперь это одно 
из самых любимых мест иркутян и 
гостей города.

Алексей Петров

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
ИМПЕРАТОРА

110 лет назад в Иркутске был 
установлен первый памятник 

Александру III

ВЫБОРЫ 

УВАЖАЕМЫЕ ИЗБИРАТЕЛИ! 
Приглашаем вас 9 сентября 2018 года принять участие в голосовании на выборах депутатов Законодательного собрания Иркутской области 

третьего созыва, которое будет проводиться на вашем избирательном участке. 

Для получения избирательного бюллетеня вам необходимо иметь при себе паспорт гражданина РФ или документ, его заменяющий. По 8 сентября 2018 
года можно ознакомиться со списком избирателей и уточнить сведения о себе в участковой избирательной комиссии.
Для получения информации можно воспользоваться сервисом «Найди себя в списке избирателей», размещенным на официальном сайте ЦИК России в 
Интернете: www.cikrf.ru. На этом сайте можно также уточнить номер, адрес и телефон своего избирательного участка. 
Если вы не сможете в день голосования самостоятельно по уважительной причине (состояние здоровья, инвалидность) прибыть в помещение для 
голосования, ваше письменное заявление или устное обращение о предоставлении вам возможности проголосовать в другом месте должно быть 
передано в участковую избирательную комиссию с 30 августа 2018 года до 14.00 9 сентября 2018 года.
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— У нас четверо ребятишек, ту-
говато приходится. Тем более жи-
лье съемное, а папа работает один. 
Собрать ребенка в первый класс 
трудно и накладно. Так что помощь 
оказалась нелишней, — признается 
мама первоклассницы Ирина 
Бутакова.

В предместье Рабочем 
раздача подарков прово-
дилась в рамках тре-
тьей ежегодной акции 
«Школьный портфель. 
Семья помогает семье». 
Ее организаторы — бла-
готворительный фонд 
депутата Алексея Распу-
тина — в этот раз решили 
совместить милосердие с эко-
логическим воспитанием. 

В течение лета иркутяне сдавали 
в фонд бумагу и пластик, затем эти 
отходы отвозились в пункты приема 
вторсырья. Вырученные средства на-
правили на покупку школьных при-
надлежностей.

— Откликнулись как частные лица, 
так и организации. Благодаря таким 
мероприятиям мы очищаем город 
и сохраняем природу – макулатуры 
собрано на целую рощу. Например, в 
школе № 66 восьмой класс сдал ре-

кордное количество бумаги 
— больше двух тонн! — от-

метил Алексей Распутин. 
— А самое главное — в 
результате мы помогли 
тем, кто действительно в 
этом нуждается. 

Участие в общем деле 
приняли более ста чело-

век. Они сдали 7,5 тонны 
макулатуры и свыше восьми 

тысяч пластиковых бутылок.
Благодаря их усилиям первого 

сентября 16 первоклассников отпра-
вились в школу с новыми портфеля-
ми.

Депутат Владимир Потапов при-
гласил будущих первоклашек Ака-
демгородка на чаепитие в городское 
кафе и там вручил им подарки. Эту 
акцию в микрорайоне проводят 
каждый год. Помощь оказывают 
ребятишкам из многодетных, мало-
обеспеченных семей, детям матерей-
одиночек.

— Для ребенка поступление в шко-
лу — настоящее событие. Вспомните 
себя в первом классе: это и любо-
пытство, и волнение. Мы стараемся 
сделать так, чтобы у детей осталось 
только хорошее впечатление от Дня 
знаний, — рассказал депутат.

В Ленинском округе в преддверии 
нового учебного года канцелярскими 
наборами обеспечили 250 многодет-
ных семей — заявки родителей прини-
мала депутат избирательного округа 
№ 1 Светлана Кузнецова совместно 
с благотворительным фондом. В по-
селке имени Горького на празднике, 
организованном ТОСом «Селивани-
ха», поздравили 40 первоклашек.

— В этом году удалось помочь боль-
шому количеству детей, — подчер-
кивает Светлана Кузнецова. — Округ 
растет, ежегодно все больше ребят 
поступают в школу — это значит, что 
повышается планка ответственности.

Мария Николаева
Фото из архива Алексея Распутина

ПЕРВОКЛАССНАЯ ТРАДИЦИЯ
Депутаты помогли собрать в школу детей из малообеспеченных семей

Благотворительную акцию 
«Школьный портфель» депу-
таты городской думы прово-

дят каждый год. Первоклассникам 
из малообеспеченных и много-
детных семей дарят канцтовары и 
другие принадлежности для учебы. 
В акции участвуют ребята, роди-
телям которых не под силу полно-
стью собрать ребенка в школу. 
Этой поддержке, пусть и неболь-
шой, мамы и папы очень рады.

Эта спортивная площадка работает 
в микрорайоне круглый год. Летом 
гоняют в футбол, зимой — в хоккей с 
мячом. С ребятами уже четыре года 
бесплатно занимается профессио-
нальный тренер.

— Все ребятишки микрорайона 
могут записаться в секцию хоккея 
с мячом. Спортивная подготовка 
не важна, берем всех желающих. 
За последние четыре года многие 
значительно повысили уровень игры 
и перешли на стадион «Рекорд», — 
рассказывает Василий Донских.

Тренер юношеской «Байкал-Энер-
гии» Константин Савченко уверен, 
что благодаря дворовым секциям 
дети открывают в себе талант и инте-
рес к спорту.

— У каждого есть шанс, что его 
заметит тренер. Есть возможность 
попасть в команду мастеров, а затем, 
если повезет, и в сборную России, — 
говорит он.

С наступлением холодов на корте 
зальют каток. Для хоккея уже обно-
вили инвентарь: на закрытии летнего 
сезона юным хоккеистам подарили 
новые клюшки.

Не отстает в спортивной подготов-
ке и Ленинский округ — различные 
соревнования стали здесь уже тради-
цией. К примеру, депутат Светлана 
Кузнецова организует турниры по 
настольному теннису и мини-фут-
болу, в том числе и окружные. Во 
дворах избирательного округа Вита-
лия Матвийчука почти каждую лет-
нюю неделю устраивались активные 
праздники с перетягиванием каната, 
набиванием мяча, «Веселыми старта-
ми» и другими подвижными играми.

"
Недавно в Иркутске II на 
спортивной площадке 
гимназии № 3 состоялся 
футбольный турнир 
среди дворовых команд 
Ленинского округа. 

Организаторами соревнований 
выступили комитет по управлению 

Ленинским округом и МКУ «Город-
ской спортивно-методический центр 
города Иркутска» при поддержке 
депутата Алексея Савельева. На поле 
вышли более 50 игроков (семь ко-
манд) в возрасте 14—15 лет.

— Спорт нужно развивать на раз-
ных уровнях, а дворовый спорт — это 
во многом залог здоровья подраста-
ющего поколения. Именно поэтому 
город проводит большую работу по 
установке спортивных площадок, в 
том числе многофункциональных, — 
отметил Алексей Савельев.

Победителем спортивной встречи 
стала команда «Школьная». Второе 
место заняла «Батарейная», третье — 
«Сибиряк». Алексей Савельев награ-
дил победителей и призеров и под-
черкнул, что первенство Ленинского 
округа теперь станет ежегодным.

Мария Николаева
Фото из архива Василия Донских

КОРОТКО
В Первомайском по просьбе 
активистов микрорайона 
администрация Иркутска 
проводит благоустройство. 
Вдоль домов № 1 и 2 
отремонтировали старый 
разрушенный тротуар. 
На нескольких участках 
восстановили асфальтовое 
покрытие и бордюры, 
привезли грунт и посеяли 
газон. Рядом с домами № 6 и 7 
обновили тротуар и построили 
лестницу. Приемку объектов 
вместе с администрацией 
Свердловского округа и 
жителями Первомайского 
проводил депутат городской 
думы Василий Донских. 
Он положительно оценил 
результат работы, и жители с 
ним согласились.

В Ново-Ленино завершился 
сезон летних детских 
праздников. 
Они проводились по 
инициативе депутата Виталия 
Матвийчука. Всего в округе 
состоялись десять праздников, 
организовать их помогали 
специалисты Городского 
спортивно-методического 
центра и депутат молодежной 
думы города Елена Неудачина.

Заключительное 
мероприятие состоялось 
во дворе на ул. Академика 
Образцова. Более 40 детей 
соревновались в набивании 
мяча, перетягивании каната, 
играли в дартс, шашки и 
«Веселые старты». Каждый 
получил сладкий подарок и 
именную грамоту от Виталия 
Матвийчука.

— В этом году нам удалось 
совместить два важных 
направления: спорт и 
благотворительность. 
Параллельно с активными 
играми проводился сбор 
вещей для нуждающихся 
семей. И очень рад, что 
на наши добрые акции 
откликнулось много 
жителей. Это говорит о 
том, что в Иркутске живут 
неравнодушные люди, 
готовые прийти на помощь, — 
отметил депутат.

Ученики школ № 24 и 75 
встретились на лазертаг-
соревнованиях. 
Идею подсказали местные 
ТОСы, а воплотить ее 
помогли мэр Иркутска 
Дмитрий Бердников и депутат 
городской думы Владимир 
Потапов.

Подобные состязания 
проводились и в прошлом 
году, но тогда в них 
участвовала только школа 
№ 24. В этот раз подключили 
соперников из соседнего 
учебного заведения. В 
меткости соревновались по 
очереди: сначала младшие 
классы, потом средняя школа, 
а вечером на поле боя вышли 
старшеклассники.

— В течение учебного года 
мы проводим спартакиаду 
для учеников, а вот во время 
каникул таких мероприятий 
мало. Активисты округа 
просят побольше спортивных, 
развлекательных событий. 
В августе, когда дети уже 
вернулись с отдыха и 
готовятся к школе, командные 
соревнования помогают им 
подружиться и сплотиться, — 
отметил Владимир Потапов.

В начале сентября 
планируется провести еще 
один турнир — теперь уже с 
призами и победителями.

Мария Николаева

Летний футбольный сезон 
закрыли в микрорайоне 
Первомайском. Почти 50 

юных футболистов в составе пяти 
команд встретились на корте 
школы № 6. За победу боролись 
как любители, так и начинающие 
спортсмены из «Байкал-Энергии». 
Соревнования организовал депу-
тат думы Иркутска Василий Дон-
ских.

ОТ ФУТБОЛА — К ХОККЕЮ
Во дворах прошли последние летние матчи

Детей из Рабочего собрали в школу благодаря экоакции. Денег от сдачи 
бумаги и пластика хватило на 16 рюкзаков со всеми канцелярскими 
принадлежностями для учебы



10 ИРКУТСК | № 33 (873) | 6 сентября 2018 года irkutskinform.ruУДАЧНЫЕ ЗАБОТЫ

«Моя прекрасная дача»
Галина Григорьевна Антипина родом из Читы, 

в Иркутск приехала около сорока лет назад. Мно-
гие годы преподавала русский язык и культуру 
речи в Иркутском техникуме экономики и права. 
Огородом увлеклась в 45 лет.

— У моих родителей был дом с земельным 
участком, — рассказывает она, — так что полоть 
и поливать я научилась еще в детстве. А любовь 
к помидорам мне от дедушки досталась. Это он 
научил меня в условиях нашего сибирского лета 
собирать хороший урожай.

Томаты — не единственная любовь Галины 
Григорьевны. Моя собеседница была одной из ос-
новательниц городского клуба цветоводов 
«Радуга», больше десяти лет являлась его 
членом. И сегодня в ее саду растут десятки 
многолетников: клематисы, розы, мальвы, 
флоксы, хосты, хризантемы. Отдельная 
гордость — коллекция лилий, насчитыва-
ющая около 80 сортов. В ее саду продуман 
каждый уголок: здесь есть альпийские 
горки, фонтаны, разнообразные декора-
тивные элементы. На участке в 12 соток 
можно увидеть голубые ели, маньчжур-
ский орех, серебристую иву.

Выделена зона и под огород. В глаза 
бросаются грядки с дынями, арбузами, 
крупной сортовой земляникой. Здесь и 
тыква, которая растет в компостной куче, 
и капуста, укрытая москитной сеткой.

— Этот способ я подсмотрела в журнале 
«Приусадебное хозяйство», — рассказыва-
ет с улыбкой Галина Григорьевна. — Там 
советовали шить мешочки из укрывного 
материала и надевать их на вилки, чтобы 
защитить от гусениц. Я решила упростить 
способ и сшила один большой мешок на 
всю грядку. Благодаря этому бабочки не 
садятся на капусту и ее не едят гусеницы.

— Каждый год я высаживаю несколько 
десятков новых сортов, — продолжает Гали-
на Григорьевна, — и редко разочаровываюсь. 
Просто потому, что всегда приобретаю семена 
у надежных людей и заранее знаю, что именно 
у меня вырастет.

Надо отметить, что Галина Григорьевна и сама 
в свое время публиковалась на страницах москов-
ских журналов «Приусадебное хозяйство», «Моя 
прекрасная дача». Ее советы можно было прочи-
тать в иркутских газетах. Сегодня она продолжает 
делиться опытом на своей страничке в «Одноклас-
сниках». Среди ее подписчиков множество людей 
со всего света. Таким образом, она обзавелась по-
лезными знакомствами. Сегодня все самые лучшие 
сорта она приобретает через Интернет.

Сладкие как конфеты
На данный момент в коллекции иркутянки бо-

лее двухсот сортов. Есть даже номерные томаты 
— сорта, полученные только в этом году и даже 
не получившие названия. Не обходится и без 
любимчиков, которые она высаживает каждый 
год. В их числе — Апельсиновый, Английская ко-

ролева, Розовый фламинго, Оранжевый русский, 
Южный загар, Африка. Все это салатные, высоко-
рослые помидоры.

— Я сею каждый год по два-три семени каждо-
го сорта, — рассказывает коллекционер. — Прав-
да, в белых и зеленых помидорах уже разочарова-
лась. Они не очень выразительные как по вкусу, 
так и по внешнему виду. А я предпочитаю все 
яркое!

Цвет — отличительная особенность коллек-
ционных томатов. Есть среди них и однотонные, 
но в основном двух- и даже трехцветные. Это, 
например, сорт Счастливый капитан — в разре-
зе его мякоть переливается зеленым, желтым и 
розовым цветами. У томата Аметистовая драго-
ценность плечики плода при созревании синего 

цвета, а низ зеленый. Но особенно вкусные 
— оранжевые помидоры, к примеру, сорта 
Олимпийский огонь и Оранжевый русский.

Полностью фиолетовым кажется сорт Ин-
диго роуз, но, разрезав его, можно увидеть 
обычную красную мякоть. 

"
Некоторые из коллекционных 
сортов — Сибирская пантера, 

Розовый тигр, Пурпурный изумруд, 
Пламя, Черный ананас — удивляют 
не только названием, но и цветом 
и формой. Так, Лотарингская 
красавица запросто решает проблему 
украшения стола. В разрезанном виде 
ее плоды похожи на цветы.

— Еще я люблю черри, — продолжает 
Галина Григорьевна. — Они как конфетки, 
слаще нет помидоров! И тоже разноцветные 
— оранжевый Априкот, красный и желтый 
Финики, желтая Лампочка. А пять лет на-
зад привезла из Вьетнама один такой сорт 
— семена достала из плодов, которыми нас 
угощали за обедом. До сих пор выращиваю 
эти вкуснейшие помидорчики, так и назы-
ваю их — вьетнамские черри.

Спастись от жары
В этом году помидоры у Галины 

Григорьевны, как и у многих иркут-
ских огородников, пострадали от 
июньской жары: плохо опылились, 
не завязались или высохли пер-
вые кисти. Впрочем, для опытного 
умельца это не проблема. Успех 
в выращивании томатов, уверена 
Галина Антипина, заключается в 

грамотной агротехнике.
— Увы, дачники зачастую не могут 

добиться соответствия характеристик 
даже у обычных сортов, — сетует ирку-

тянка. — Допускают ошибки еще в период 
высаживания рассады — заливают растения. 
Я сажаю свои семена сухими. Насыпаю в 
стаканчик земли, проливаю горячей водой 

с марганцовкой. После раскладываю 
семена на остывшую влажную землю 
(до 4 в один стакан) и засыпаю сухой 
землей. Закрываю крышкой и ставлю 
в теплое место. Как только появляются 
первые петельки, переношу на про-
хладный подоконник. При появлении 
пары настоящих листочков делаю 
пикировку.

Вот и в парниках, уверена иркутян-
ка, помидорам вредит прежде всего 
сырость. Поэтому она всегда держит 
теплицы открытыми с торцов. Форми-
рует Галина Григорьевна свои помидо-
ры в один ствол и с местом не жад-
ничает: в большой оранжерее (4 на 8 
метров) выхаживает всего 50 кустов. 
Это позволяет избежать загущения — 
высокорослые и крупные томаты надо 
выращивать именно так.

— Последние несколько лет мульчи-
рую почву под помидорами, — делится 
огородница еще одним секретом. — Это 
помогает сохранять влагу в почве. Кро-

ме того, я окучиваю их рядами, после чего поливаю 
(раз в 10 дней) только бороздки. Так влага не каса-
ется стеблей, в теплице сохраняется сухость.

Но в июне в теплицах стояла невыносимая 
жара. В этом случае, напротив, чтобы завязыва-
лась пыльца, необходимо поднимать влажность, 
поливая междурядья. Также в период цветения 
томаты можно обрызгивать препаратом «За-
вязь». Хорошо помогает биостимулятор НВ-101.

Все, кто хотел бы приобрести сорта из коллек-
ции Галины Антипиной, могут позвонить ей по 
телефонам: 24-50-54, 8 908 661 98 13. Также мож-
но посетить ее страничку в «Одноклассниках» — 
https://ok.ru/profile/333354905936.

Марина Александрова
Фото автора

ТОМАТЫ СО ВСЕГО СВЕТА
Коллекция иркутянки Галины Антипиной способна удивить  

даже бывалого огородника

Эти сочные плоды поражают не только 
своими вкусовыми качествами и раз-
мерами, но и формой и цветом. Каж-

дый сорт — настоящий шедевр! В России 
подобным собранием сортов селекции из 
Америки, Италии, Бельгии, Израиля и Тур-
ции могут похвастаться лишь около двад-
цати человек. Как уверяет сама иркутянка, 
приемы возделывания экзотических сортов 
и обычных томатов не отличаются.

"
Что касается помидоров, то они 
растут только в теплицах. Галина 
Григорьевна признается, что не 
любит уличные сорта, так как 
они часто болеют фитофторой. 
Зато под укрытием — невероятное 
многообразие.

Семена томатов, которые выращивает Галина 
Григорьевна, невозможно купить в магазине

Всем, кто любит мелкоплодные 
сорта и гибриды томатов, 
наверняка понравится 
оригинальный Финик Красный

Темноплодные 
помидоры (сорт Сашер) 

обильно плодоносят

Этот новый сорт, у которого еще нет 
названия, выписан из Краснодара

Черри Оранж — 
не только красивые,  
но и очень сладкие
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Несмотря на раскованную, нефор-
мальную атмосферу, которая царит 
на играх по парковому волейболу, это 
соревнования официальные. Тур-
нир проходит под эгидой городской 
администрации, общее руководство 
осуществляет управление по физиче-
ской культуре, спорту, молодежной 
политике мэрии.

— Соревнования разделены на 
пять этапов и проводятся на трех 
площадках, — рассказывает Максим 
Кривенков. — Участники-мужчи-
ны делятся на первую лигу (девять 
команд) и любительскую (16 команд). 
У женщин лига одна, там собралось 
10 команд. Почему представитель-
ниц слабого пола меньше? Наверное, 
оттого что девушки все же больше 
заняты семьей, детьми, тем более ле-
том. Также есть смешанные сборные 
(двое мужчин, две женщины) — их 
было 12 в первой лиге и 20 — в люби-
тельской.

Деление на лиги происходит для 
того, чтобы участники были рав-
ны. Первый этап турнира является 
рейтинговым, все команды играют 
между собой. Каждая сборная после 
матчей определяет свой уровень и за-
является в ту или иную лигу.

— Группировка нужна, чтобы от-
делить по уровню подготовки тех, кто 
когда-то занимался профессиональ-
но, от любителей, которые просто 
играют для себя, — поясняет Максим. 
— Зимой мы проводим чемпионат 
города по классическому волейбо-
лу. Часть этих спортсменов играет и 
летом в Кубке. Всего в Кубке в этом 
сезоне участвовали 156 мужчин и 110 

женщин. В основном соревнуются 
молодые люди — от 20 до 40 лет.

Конечно, парковый волейбол от-
личается от классического: игры про-
ходят на открытом воздухе, в коман-
де не шесть, а четыре человека, более 
демократичные правила.

— Меньше ограничений, связан-
ных с распределением по зонам, — 
уточняет Максим. — Хотя сетка такая 
же. Спортсмены могут и босиком 
играть, и в обуви. 

"
На открытой 
площадке теряются 
пространственные 
границы, в зале все же 
есть ориентиры — стена, 
потолок. А тут простор, 
нужно управлять мячом 
в пространстве. Тогда 
чувствуется дистанция, 
к этому надо привыкать: 
другая сила удара, 
траектория полета мяча. 
Погодные условия тоже 
играют свою роль, может 
быть ветер, например.

Вся информация, анонсы турнира 
указаны на официальном сайте феде-
рации волейбола Иркутска, а также 
в соцсетях. Максим отмечает, что в 
соревнованиях постоянно появля-
ются новые участники, организато-
ры стараются привлечь спонсоров, 
которые готовят подарки призерам и 
победителям. Так как Кубок является 

открытым, участвуют в нем не только 
иркутяне — приезжают волейболи-
сты из Шелехова и даже из Бурятии.

— Наши соревнования собирают 
тех любителей игры, кто остался 
летом в городе, — говорит Максим 
Кривенков. — Это популяризация во-
лейбола среди населения, выявление 
сильнейших игроков в городе в пер-
вой лиги. Кроме того, турнир — хоро-
ший повод для того, чтобы иркутяне 
могли приехать в выходные с семья-
ми, поиграть, пообщаться, провести 
время на воздухе и с пользой.

Среди мужчин в первой лиге ли-
дирует команда «Коалиция», второе 
место — у «Кровельного сервиса», 
бронзу завоевала «Катюша». В лю-
бительской лиге сильнее всех оказа-
лась команда с грозным названием 
«Новоляга», немного от нее отстал 
«Версаль», на третью позицию выш-
ли волейболисты из «ФПК».

У женщин не было равных команде 
«Локо», на втором месте — «Губер-
ния», третьими стали шелеховчанки. 
В первой лиге у смешанных сборных 
первое место заняла «Фантастиче-
ская четверка», второе — «Кровель-
ный сервис», бронза — у «Спарты». 
В любительской лиге при жесткой 
конкуренции (20 команд-участниц!) 
лучшими стали игроки «Желдорпро-
екта», второе место занял «Версаль», 
а третье — «Шелехов».

Элина Халтанова
Фото из архива Федерации  

волейбола г. Иркутска

КОРОТКО
Мастер спорта России 
иркутянин Артем Черноусов 
в паре с заслуженным 
мастером спорта из 
Омской области Виталиной 
Бацарашкиной одержали 
победу на чемпионате мира 
по пулевой стрельбе. 
Турнир с 31 августа проходит 
в Чханвоне в Южной Корее. 
Россияне завоевали золото 
в стрельбе из пневматического 
пистолета на дистанции 
10 метров среди смешанных 
команд и принесли стране 
в этом упражнении лицензию 
на Олимпийские игры — 2020 
в Токио.

В квалификации российские 
спортсмены выбили 772 очка из 
800 возможных, а в финале — 
488,1 очка, победив с большим 
преимуществом в 7,9 очка и 
установив мировой рекорд.

Второе место заняли стрелки 
из Китая Кьян Ванг и Менг 
Ю Ванг, выбившие 772 очка 
в квалификации и 480,2 очка 
в финале, которые также 
получили квоту. Бронзу с 
результатом 775 очков в 
квалификации и 416,7 очка в 
финале завоевали украинцы 
Олёна Костевич и Олег 
Омельчук.

Напомним, Артем Черноусов 
занимается в областной 
спортивной школе 
олимпийского резерва 
«Приангарье» у заслуженного 
тренера России Галины Корзун.

В Иркутске стартовал 
футбольный сезон. 
ФК «Зенит» провел первый 
домашний матч Олимп-
первенства России по 
футболу с «Сибирью-2» 
из Новосибирска. Встреча 
на поле стадиона «Труд» 
завершилась победой иркутян 
с разгромным счетом 5:0. 
По два мяча на счету Ивана 
Яковлева и Егора Чернышева, 
еще один гол забил Артур 
Копытин. Отметим, что эта 
победа стала самой крупной в 
исполнении зенитовцев за все 
время выступления команды 
в первенстве России. Второй 
домашний матч первенства 
«Зенит» провел 29 августа. В 
этой игре иркутяне проиграли 
действующему чемпиону зоны 
«Восток» — ФК «Сахалин» из 
Южно-Сахалинска. Судьбу 
поединка решил единственный 
мяч, забитый островитянами 
на 90-й минуте встречи.

Иркутские футболистки из 
СШ «Рекорд» стали вторыми 
на международном турнире 
в Китае. 
В конце августа в Маньчжурии 
проходил международный 
детский лагерь по футболу, 
в рамках которого будет 
сыгран турнир с участием 
российских, монгольских 
и китайских команд. Из 
Иркутска на соревнования 
отправилась команда СШ 
«Рекорд», состоящая из 
девочек 2005—2007 годов 
рождения, под руководством 
тренеров Екатерины Хликовой 
и Маргариты Федоровой.

В возрастной категории 
с иркутянками были 
представлены три команды 
из Китая. После третьего 
матча, где наши футболистки 
выиграли у китайской 
команды со счетом 
7:0, «Рекорд» занимал 
второе место по итогам 
предварительного турнира. 
Однако организаторы 
отменили финальную часть. 
Таким образом, турнирное 
положение осталось прежним: 
у иркутянок — серебро.

Песок, солнце и мяч, устрем-
ленный в небо, — выходные 
для многих иркутян этим 

летом были максимально спор-
тивными. В спортпарке «Поляна» 
с мая по конец августа проходил 
пятый Открытый кубок г. Иркут-
ска по парковому волейболу. Это 
летний вид спорта: в команде 
четыре человека, играют на песке. 
Размер площадки как в пляжном 
— восемь на восемь. Чем парковый 
волейбол отличается от классиче-
ского, сколько участвовало ко-
манд и в чем цель этого турнира, 
нам рассказал заместитель руко-
водителя федерации волейбола 
Иркутска Максим Кривенков.

ДЕМОКРАТИЧНАЯ ИГРА
В Иркутске завершились соревнования 

по парковому волейболу на Кубок города

Обаятельные игроки команды «Иркутяночка» довольны соревнованиями
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ИРКУТСКИЙ ПЛАНЕТАРИЙ

ТЕАТРЫ

ФИЛАРМОНИЯ
Концертный зал
6 сентября
Фестиваль «Звезды на Байкале». Гу-
бернаторский симфонический оркестр, 
художественный руководитель и главный 
дирижер — заслуженный деятель ис-
кусств России Илмар Лапиньш. Солисты: 
Наталья Труль, лауреат II международ-
ного конкурса молодых пианистов Grand 
piano competition Ева Геворгян, дипло-
мант II международного конкурса моло-
дых пианистов Grand piano competition 
Ичэнь Юй (6+), 19.00
7 сентября
Фестиваль «Звезды на Байкале». Испол-
нители: лауреаты и дипломанты II меж-
дународного конкурса молодых пиани-
стов Grand piano competition Тиньхун Ляо, 
Игуо Ван, Ичэнь Юй, Валентин Малинин, 
Сергей Давыдченко (6+), 19.00
8 сентября
Фестиваль «Звезды на Байкале». Гу-
бернаторский симфонический оркестр, 
художественный руководитель и главный 
дирижёр — заслуженный деятель ис-
кусств России Илмар Лапиньш. Лауре-
аты и дипломанты II международного 
конкурса молодых пианистов Grand piano 
competition Чивон Ян, Иван Бессонов, 
Тиньхун Ляо, Игуо Ван (6+), 19.00

9 сентября
Фестиваль «Звезды на Байкале». Лауре-
аты и дипломанты II международного 
конкурса Молодых пианистов Grand piano 
competition Перрен-Люк Тиссен, Санжара-
ли Копбаев, Чивон Ян, Владислав Хандо-
гий (6+), 19.00
10 сентября
Губернаторский симфонический оркестр, 
художественный руководитель и глав-
ный дирижер — заслуженный деятель 
искусств России Илмар Лапиньш. Лау-
реаты и дипломанты II международного 
конкурса молодых пианистов Grand piano 
competition Перрен-Люк Тиссен, Санжара-
ли Копбаев, Сергей Давыдченко, Владис-
лав Хандогий (6+), 19.00
11 сентября
XIII международный музыкальный 
фестиваль «Звёзды на Байкале». Межре-
гиональный благотворительный обще-
ственный фонд «Новые имена» имени 
И.Н.Вороновой.
Концерт стипендиатов Иркутской области 
(6+), 15.00
Касса концертного зала: 24-11-00, 
ул. Дзержинского, 2. 
Касса органного зала: 500-121.

Иркутский театр  
народной драмы  
23 сентября
Праздничный вечер-открытие Дней 
русской духовности и культуры «Сияние 
России», посвященный 100-летию про-
славления святителя Софрония Иркутско-
го, вход свободный (6+), 18.00
28 сентября
Концертная программа русских народных 
и казачьих песен «Душа хранит» (6+), 
18.30
Адрес: ул. Мухиной, 13а. 
Принимаются коллективные заявки 
на доставку билетов по месту учебы 
или работы.  
Телефон кассы: (3952) 46-99-68.

КИНОТЕАТРЫ

«Баргузин»
«История одного назначения» (18+)
«Великий уравнитель — 2» (18+)
«2001 год. Космическая одиссея» (12+)
«Темные отражения» (16+)
«Кин» (12+)
«Гоголь. Страшная месть» (16+)
«Тайная жизнь пингвинов» (6+)
 «Альфа» (12+) 
 «Принцесса и дракон» (6+)
«Днюха» (16+)
Стоимость билетов 200—580 
руб. Заказ билетов: 22-98-55. 
Автоответчик: 550-454,  
www.barguzin.net  

«Карамель»
«История одного назначения» (18+)
«Великий уравнитель — 2» (18+)
«2001 год. Космическая одиссея» (12+)
«Темные отражения» (16+)
«Кин» (12+) 
«Гоголь. Страшная месть» (16+)
«Тайная жизнь пингвинов» (6+)
 «Альфа» (12+) 
 «Принцесса и дракон» (6+)
«Днюха» (16+)
«Как женить холостяка» (18+)
«Выжившие» (18+)
«Мара. Пожиратель снов» (18+)
 Заказ билетов: 500-640. Стоимость 
билетов 200—300 руб.

«КиноМолл»
«История одного назначения» (18+)
«Великий уравнитель — 2» (18+)
«2001 год. Космическая одиссея» (12+)
«Темные отражения» (16+)
«Кин» (12+) 
«Гоголь. Страшная месть» (16+)
«Тайная жизнь пингвинов» (6+)
 «Альфа» (12+) 
 «Принцесса и дракон» (6+)
«Днюха» (16+)
«Как женить холостяка» (18+)
«Выжившие» (18+)
« Мара. Пожиратель снов» (18+)
 «Проклятие. Кукла ведьмы» (18+)
«КиноМолл» ТРЦ «КомсоМолл»,  
заказ билетов: 787-787,  
автоответчик: 550-454

«Звездный»/«КиноКвартал»
«История одного назначения» (18+)
«Великий уравнитель — 2» (18+)
 «Темные отражения» (16+)
 «Гоголь. Страшная месть» (16+)
«Тайная жизнь пингвинов» (6+)
 «Альфа» (12+) 
 «Принцесса и дракон» (6+)
«Днюха» (16+)
«Мара. Пожиратель снов» (18+)
Стоимость билетов 600—700 
руб. Справки по тел. 24-05-78. 
Автоответчик: 550-454

6 сентября
«Темная материя» (12+), 10.30
«Жизнь деревьев» (3+), 15.00
«Зрение» (10+), 18.00
«Земля — Вселенная» (6+), 19.30
7 сентября
«Энергия Вселенной» (10+), 10.30
«Два стеклышка. Удивительный теле-
скоп» (10+), 15.00
Экзопланеты» (10+), 18.00
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 19.30
8 сентября
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (3+), 12.00 
После сеанса — мастер-класс «Сделай лед 
сам!» от клуба юных химиков «Фарадей».
«Жизнь деревьев» (3+), 13.30
«Путешествие по Солнечной системе» 
(6+), 15.00
«Земля — Вселенная» (6+), 16.30
«Розетта» (6+), 18.00
«Черные дыры. Путешествие в неизведан-
ное» (12+), 19.30
9 сентября
 «Путешествие по Солнечной системе» 
(6+), 12.00
«Жизнь деревьев» (3+), 13.30

«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (3+), 15.00
«Энергия Вселенной» (10+), 16.30
«Темная материя» (12+), 18.00
«Черные дыры. Путешествие в неизведан-
ное» (12+), 19.30
11 сентября
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (3+), 10.30
«Зрение» (10+), 15.00
«Вода — космическая история» (6+), 18.00
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 19.30
12 сентября
«Жизнь деревьев» (3+), 10.30
«Экзопланеты» (10+), 15.00
 «Розетта» (6+), 18.00
«Черные дыры. Путешествие в неизведан-
ное» (12+), 19.30
13 сентября
«Путешествие по Солнечной системе» 
(6+), 10.30
«Энергия Вселенной» (10+), 15.00
«Темная материя» (10+), 18.00
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 19.30
Адрес: Иркутск, ул. Седова, 30 (130-й 
квартал). Тел. 79 79-09, принимаются 
коллективные заявки

МУЗЕИ
МБУК «Музей 
истории г. Иркутска 
им. А.М.Сибирякова»
Отдел истории, ул. Франк-
Каменецкого, 16а. 
Постоянно действующая экспозиция 
«От археологии до ХХ века» (6+)
Тел. для справок: 710-161.
Выходной день — среда.
Выставка «Святитель Софроний», по-
священная 100-летию со дня канонизации 
святителя Софрония Кристалевского (6+)
Выставка «Любящая вас Юлия Базанова» 
(6+)
Городской выставочный центр 
им. В.С.Рогаля, ул. Халтурина, 3. 
Постоянно действующие экспозиции ир-
кутских художников, мастеров ДПИ (6+) 
Тел. для справок: 200-365.
Выходной день — понедельник.
8 сентября
Работа студии «Маленький художник» 
(6+), 10.00—17.00
12 сентября
Открытие выставки работ мастеров на-
родного творчества и художественного ре-
месла ассоциации «Оникс» под названием 
«Традиции и современность» (6+), 16.00 
Руками мастеров «Оникса» созданы 
уникальные коллективные и авторские 
коллекции: «Вышитая шаль», «Русский 
народный костюм», «Иркутская гладь», 
«Вышитая картина», «Русское кружево», 
«Ажурный трикотаж», «Свадебное по-
лотенце», «Традиционная текстильная 
кукла», «Узорное ткачество», а также кол-
лекции изделий из кожи, бисера, бересты, 
дерева, камня, природного материала, 
валяной шерсти.
Тел. для справок: 200-365.
Выходной день — понедельник.

Дом ремесел, ул. Декабрьских 
Событий, 102.
Систематические занятия народного твор-
чества и ремесел, проведение праздников 
народного календаря (6+) 
Тел. для справок: 204-494.
Выходной день — среда.
7 сентября
Мастер-класс резьбы по дереву в ма-
стерской «Золотой конек». Мастер — 
А.И.Защепин (12+), 11.00—15.00
Солдаты Отечества, 
ул. Чайковского, 5.
Тел. для справок: 38-08-99.
Выходной день — среда.
Лекционно-игровая программа «Уроки 
мужества», костюмированные экскурсии, 
по заявкам (6+)
7 сентября
Ко дню воинской славы лекционная про-
грамма «Иркутяне на Бородинском поле», 
по записи (6+), 15.00
Музей городского быта, 
ул. Декабрьских Событий, 77. 
Постоянно действующие экспозиции 
образа жизни иркутян второй половины 
ХIX и XX вв. (6+) 
Тел. для справок: 204-884.
Выходной день — вторник.

«История одного назначения» 

«Звезды на Байкале» 


